

# CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO  
CONCENADO

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Lonjeta, número 11  
(IMPRESA "LA ESPERANZA")

AÑO IV

PALMA DE MALLORCA  
Martes 26 de Agosto de 1913

Núm. 1.212

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

## Lulismo

El presente año será señalado como uno de los más notables en la historia de las Doctrinas lulianas. Conocen nuestros lectores—por haberles hablado de ellas con alguna extensión—las dos tesis doctorales del Profesor D. Juan Enrique Probst *Caractère et origine des idées du Bienheureux Raymond Lulle (Ramon Lull) y Le Lullisme de Raymond de Sebonde (Ramon de Sibunde)*, y saben que, contra la afectada ignorancia de muchos y los arraigados prejuicios de bastantes otros, el novel Doctor, aun con ser protestante, con laudable seriedad expone el saber enciclopédico de nuestro egregio polígrafo y presenta a Lull "como escolástico popular, concreto, respetuosísimo de los dogmas y de las ideas principales de la Orden Franciscana... poderoso y genial, peregrino por la forma, llena de imágenes, de sus obras... que en su propia especialidad aventaja a sus maestros y toca, además, todos los asuntos pedagógicos, morales y sociales de su tiempo... literato de primer orden, así en prosa como en verso; enciclopédico, universal, contemplativo y a la vez hombre de poderosa acción... Y ahora hemos de participarles que otro Profesor, dedicado hace más de veinte años al estudio de tales doctrinas, el M. I. Sr. don Salvador Bové, Magistral de Urgel, nos ha favorecido, la pasada semana, con el libro *Santo Tomás de Aquino y el Descenso del entendimiento*—impreso en la tipografía de don Felipe Guasp—, en el cual trata de realizar una doble simpática conciliación: la del Doctor Angélico con el Doctor Iluminado, y la de Platón y Aristóteles por virtud de la teoría del Descenso intelectual según lo propuso y explicó el insigne solitario de Randa y Miramar.

Discutirán los entendidos en tan elevadas materias—nosotros proclamamos una vez más nuestra incompetencia en ellas—sobre el acierto demostrado por los dos aludidos escritores en sus respectivas obras; pero será innegable la importancia de dichos estudios en la Historia general del Lulismo y el derecho adquirido por sus autores a la consideración y a la gratitud de los mallorquines que amen apasionadamente sus genuinas glorias, y la del Beato Ramón Lull es, sin asomo de duda, la mayor y más legítima de cuantas podemos evanescernos.

Pero aun más se ha hecho este año en honor de nuestro Doctor. A pesar de todos los esfuerzos, en las esferas del intelectualismo seorea la preocupación de que Lull equivocó en el delicado asunto de las relaciones entre la fe divina y la especulación humana, y de que pretendió demostrar racionalmente los dogmas católicos mediante lo que él llamaba "razones necesarias... Pues bien: este prejuicio está a punto de tocar a su término: gracias a una indicación bibliográfica del Ilorado don Mateo Obrador y Bannasar, el M. I. señor Bové ha obtenido copia fotográfica de un folio del Códice CC.-Class. VI de la Biblioteca Veneciana de San Marcos,

en el cual el Beato Raimundo dice expresamente que no tiene semejanza absurda pretensión de demostrar los dogmas, y que sus razones necesarias "non sunt demonstrationes sed persuasibiles rationes; no son demostraciones rigurosas, sino argumentos de pura conveniencia teológica... La próxima divulgación de esta página decisiva será otro fruto de los estudios lulianos en 1913.

Todavía, por fin, cabe apuntar otros: la exploración de nuestras Bibliotecas por el propio Prebendado urgelitano, que permite aumentar en muchos números la lista de comentaristas y expositores lulianos caídos ya en olvido y que de él exigen ser redimidos; el hallazgo de pruebas originales de escritos que debían ser incluidos en la edición de Magencia y no lo fueron por muerte de Ivo Salzinger; y la formación de un grupo de jóvenes estudiosos que, siguiendo las instrucciones del M. I. Sr. Bové, se dedicará a la especialización en el vasto campo de la ciencia del gran Apóstol y Mártir de Bugía.

Parécenos que este consolador movimiento científico es la mejor manera de honrar a nuestro Sabio, y no despreciable prelude para los trabajos del gran Centenario de 1915.

## Miscelánea

(Para "CORREO DE MALLORCA.")

Homilias del Papa. — Un atleta de la fe. — Bernardita, venerable.

Casi cada domingo, en la sala-credor de San Dámaso en el Vaticano, apretujase la muchedumbre para ver al Padre Santo y escuchar, con frecuencia, de sus augustos labios una paternal homilía sobre el Evangelio del día. He aquí como habla de tales sesiones Camilo Bellaigue, que asistió a una de ellas el mes pasado: "La idea de estas audiencias exteriores y como al aire libre, en la estación cálida, no puede ser más feliz. Son buenas para el público, y alegan a la vez a millares de ojos y de corazones; son agradables al mismo Padre Santo y le producen un poco de bienestar, orando su frente y dando a su mirada la ilusión, por desgracia breve, de lo exterior, del espacio y de la libertad. Para sus acompañantes, el espectáculo es grandioso, y no menos intensa la emoción. Suenan las trompetas, tocan los tambores, ábrese la gran vidriera, y aparece el Pontífice. Lejos de conservar resto alguno de enfermedad, ni aun de fatiga, los gestos y la actitud del Papa han cobrado todavía una expresión más firme, más viva y como milagrosamente rejuvenecida. ¡Loado sea Dios, que dispuso tantos temores, tantas angustias fieles, y destruyó—átrevamos a decirlo—más de una esperanza ímpial. Con mansedumbre, con ternura, el Padre Santo sonríe a la multitud, que le aclama. ¡Qué rey, qué emperador de la tierra dejó de sentirse orgulloso de poder reunir, por tan pocos minutos y para tan escasas palabras, una asamblea semejante? Pero de las palabras que va a pronunciar, ningún ser humano como no sea él, no puede disponer..."

Semejante escena, con todas sus hermosuras, tiene también todas sus grandezas. Conocida es la disposición de la sala de San Dámaso. Las elevadas galerías de Bramante la cierran por los tres de sus lados; el cuarto, formado por un pórtico no

may saliente, se abre sobre el vasto horizonte que domina la loggia donde el Padre Santo se halla de pie. Ve, en primer término, a San Onofre, entre los eucaliptos y los pinos de ligeras copas... A la izquierda, se extiende una mitad de Roma. En el fondo, en el azul de una tarde italiana, levántanse suavemente las colinas albanesas. De ellas semeja que llegan brisas y rayos al Pontífice sonriente y gozoso; y, a la vez, a ellas parecen dirigirse la sonrisa del Papa, su mirada, su voz y su alegría. Entonces, entre el mundo visible y el invisible, entre el orden de la naturaleza y el orden sobrenatural, se renueva el conmovedor encuentro y como el sublime abrazo de otras épocas. La bendición, largo tiempo cautiva, ha roto sus lazos y recobrado sus alas, y por una ventana de su prisión, libre al fin, se escapa y remonta su vuelo. Más lejos que estos millares de frentes inclinadas, más lejos que este *corille*, y estos pórticos, y estas columnas, y esta radiante puesta de sol, va esta bendición a envolver la tierra entera y a llenar todo el cielo...

Por decreto de la Sagrada Congregación Consistorial, el Sumo Pontífice ha concedido el título de Arzobispo de Pisidia, para que lo junte al de Obispo de Nancy y de Toul, a Monseñor Carlos Francisco Turinaz, sin que esta distinción haya de pasar a sus sucesores en la Sede episcopal francesa.

Tan singular honra ha sido otorgada al ilustre Prelado, no sólo por sus cuarenta años de intachable régimen pastoral y por haber hecho de la Diócesis de Nancy, a pesar de la gran dificultad de los tiempos, un centro de preciosos progresos de vida católica, sino principalmente, como dice el decreto, por el mérito de "haber presentado los errores modernos, cuando éstos se deslizaban secretamente, y haberlos combatido valientemente con la palabra y la pluma, y por haber preservado omnímodamente de ellos a su pueblo..."

Monseñor Turinaz ha sido, en efecto, uno de los más brillantes campeones contra el modernismo, y sus obras son fuente segura de doctrina y modelo de luminosa y enérgica polémica. De hoy más *La Fe católica*, *La Vida cristiana* y *La Vida divina en el hombre*, *Los peligros de la Fe* y *La disciplina en la Iglesia de Francia a la hora presente*, y tantos otros escritos suyos, serán arsenal del apologeta y del polemista católicos, y en ellos podrán los periodistas tomar inspiración y ejemplo en sus difíciles cuanto necesarias tareas de cada día.

El Papa ha ratificado la sentencia de la Congregación de Ritos favorable a la introducción de la causa de Bernardita Soubirous. La confidente de la Inmaculada goza, pues, del anhelado título de Venerable. La noticia, llegada directamente de Roma a la Casa Matriz de la Congregación de Hermanas de Nevers, donde reposan los restos de la Venerable, ha producido indecible alegría. Tan hermoso resultado es debido, después de Dios y de la Virgen, al Postulador de la causa R. P. Copéré, a su abogado Monseñor Saloni, y al Cardenal Ferrata, sucesor del Cardenal Vives como Ponente.

Modesto

## Pianos Ortiz et Cusó y otros

Se alquilan nuevos y usados  
CASA PERELLÓ, Unión, 19

## El palacio de la Almudaina

Las poblaciones que aspiren a que la corriente del turismo pase por ellas deben, no sólo respetar, sino guardar celosamente cuanto encierran de propio y característico. Por todos los medios que estén a su alcance han de defenderlo, porque una ciudad sin carácter no atrae nunca al turista.

En estos momentos Palma está en peligro de perder uno de sus más bellos rasgos. Lo amenaza el proyecto de Capitanía general. Para emplazar el proyectado edificio se ha escogido el solar que hoy ocupa el cuartel de Caballería. Y en esto está el peligro. ¿Por qué? Cuando el turista entra en Palma halla inmediatamente una nota en que se le revela nuestra soberana antigüedad: el palacio de la Almudaina. Es algo que a su valor artístico une el recuerdo del pasado. Pues bien; el edificio que se trata de construir ocultará esa belleza artística e histórica tan propia para exornar la entrada de esta secular ciudad. Y... ¿no es esto una verdadera lástima?

Con sobrada desapresión han sido borrados, en la fisonomía de nuestra ciudad, no pocos rasgos que bien merecían, por su estirpe y por su belleza, ser conservados. Ya que, afortunadamente, nos quedan esos lienzos y esos torreones del antiguo palacio de la Almudaina, no los velemos poniendo ante ellos la cortina que supone un edificio alto y amplio.

Lo útil, es verdad, exige, en no pocas ocasiones, el sacrificio de muchas cosas que ningún valor tienen miradas desde el punto de vista de lo práctico. Pero ¿no pueden hermanarse a veces los intereses que parecen encontrados?

Es de desear que se intente, por lo menos, en el caso que ha motivado estas líneas.

El palacio de la Almudaina, gloriosa reliquia de nuestra historia, bien lo merece.

PLUMA DE MUJER

## El primer naufragio

(De nuestra colaboración)

En "aguas" de Madrid vió Arcángel un barquito precioso, con el casco azul y las velas blancas, tripulado por dos marineros sonrientes que movían las manos y los pies: era un juguete caro, y el niño sonó con él muchas noches y pasó muchos días en éxtasis profundo, discurriendo lo bien que el menudo navío luciría su vela en esta playa.

Azares de la fortuna pusieron en manos del soñador aquel barquito precioso, y llegando a la costa, corrió el niño a la arena, se descalzó muy diligente y, rodeado de otros muñecos de su estatura, se dispuso a lanzar al mar su embarcación.

Antes, en casa, habíala bautizado con mucha solemnidad bajo el patrocinio de la Virgen del Puerto, y para más devoción Nuestra Señora para colocar la santa égide en lo alto del palo mayor a guisa de bandera.

Con que, al botar el barco, otro niño, amaestrado quizá por experiencias dolorosas de su "profesión", de ma-

rino, advirtió al forastero que debía amarrar con un cable al bajel y no soltar el cabo.

Arcángel se echó a reír. —No te rías, no, le dijo a coro los niños de la costa; si no amarras el barco, bien fuerte, se te irá a pique.

—¿A pique?—interrogó el neófito; ¿y dónde es eso?

—Es un sitio de donde nadie vuelve; así nos ha pasado a nosotros con muchas lanchas y vapores.

—Pero éste—dijo Arcángel con una fe ardorosa—está bendito, porque lleva en el palo a la Virgen.

Los espectadores se quedaron perplejos.

—¿Este no se puede ir a pique?—añadió el niño triunfante observando el asombro con que le escuchaban. Y lanzó con mucha gallardía su barco contra las olas...

Ya se había hundido el sol en la llanura solitaria del mar, y todavía Arcángel esperaba, sentado en una roca, la vuelta de su barco.

—Se ha ido a pique!—se ha ido a pique!, le decían los otros niños con satisfacción de profetas y con ese instinto de la crueldad humana que la niñez no reprime ni disimula.

Y Arcángel respondía cada vez con menos bríos: "La Virgen lo traerá..."

Cuando la noche le obligó a dejar la playa, un hallazgo le devujo con súbita emoción. La espuma de una ola acababa de arrojar a la arena un objeto chiquito y pálido, a los mismos pies de Arcángel: era un marineruco tripulante del bajel. Llegaba sin una pizca de pintura, con los brazos extendidos en cruz, rígidas las piernas y borrado el semblante.

—¿Está muerto!—murmuró trágicamente el niño.

—Se habrá ahogado!—dijeron con mucha lógica los otros rapaces.

Y rodearon al difunto con respetuosa curiosidad, mientras Arcángel, atónito, pensaba en ese quimérico lugar llamado "pique", donde, según oráculos de la experiencia, se hunden las ilusiones que, lanzadas a las voraces olas, no dejan firme en la orilla un cabo revisor.

En la despierta imaginación del niño se hacía lugar el pensamiento confuso de que tal vez la Virgen no protege a los temerarios, y de que la prudencia cristiana puede, en ocasiones, tomar la humilde forma de un cable marineruco...

Concha Espina de Serna.

Comillas, Agosto de 1913.

## El Rdo. Padre Eugenio Sugranes

por Junipero Serra

Castellvell, pueblo de las cercanías de Reus, Tarragona, es la patria de este celoso e ilustrado Misionero del Corazón de María, o sea de la Congregación fundada en España por el V. P. Antonio Claret, Arzobispo de Santiago de Cuba, el día 16 de Julio de 1849.

Desde joven dió indicios patentes de lo que esperaba de él la Religión y la Ciencia, colaborando en revistas y periódicos con sus hermosas poesías y concienzudos escritos. Dejó brillante estela de sus talentos a su paso por el Instituto y Seminario Pontificio de Tarragona, hasta que, ordenado de Subdiácono, ingresó en la Congregación mencionada, honrándola con sus talentos y sus virtudes.

Su retrato y los datos que de él poseemos, acusan la edad de unos

36 años. Devoto de Cervantes y de Mosen Cinto Verdager, escribe cultamente sus hermosas lenguas, leyendo con frecuencia las obras importantes de uno y otro Maestros, que guarda celoso entre los mejores libros de su escogida biblioteca.

En la apartada Misión de San Gabriel—California—reside nuestro biografiado, consagrado por entero al cumplimiento de los deberes impuestos por su esclarecido Fundador, el V. P. Claret, apóstol del siglo XIX, y a escribir, en los ratos que le deja libre su penoso ministerio, obras en inglés como la "Historia de la Misión de San Gabriel", que le ha valido renombre inmortal.

La prensa católica de aquellos países le cuenta como uno de sus principales colaboradores, y sus graves y concienzudos artículos, sobre todos los ramos del saber, son leídos con gusto por los californianos de unas y otras creencias.

Ferviente admirador del V. Junipero Serra y continuador de su obra fundadora, traza con delicado pincel la figura social y religiosa del apóstol de aquellas pampas; y compenetrado del espíritu que informó al notable Franciscano, se ha convertido en entusiasta panegirista de su alma eminentemente civilizadora y abnegada.

Por una de aquellas coincidencias que sería largo explicar, conocemos al P. Sugranes. El lmo. Sr. Dr. Tomás Conaty, Obispo de Los Angeles, a quien acudimos hace un año suplicándole datos referentes a nuestro ilustre Serra, encargó nos atendiera en la petición, y desde entonces, sin perdonar gastos ni sacrificios, ha venido cumpliendo como buen español la palabra empeñada.

Revistas, fotografías, autógrafos, datos históricos, libros y volúmenes de gran valía que nos ha remitido galantemente, son prueba irrecusable de la bondad de su corazón y nobleza de sentimientos; los artículos publicados en pró de nuestra causa en el periódico "The Thidings", y los grabados de nuestra tierra referentes al V. Junipero que ilustran sus páginas, acusan al P. Sugranes de caballero culto y finísimo. Sus cartas revelan abiertamente la sencillez que le caracteriza, y el amor y nostalgia del terruño que le vio nacer; y conocerle y quererle entrañablemente es obra del momento.

Quiere a Junipero Serra porque le considera Sol naciente de California, tián esforzado en la conquista de la misma y hermano de cuna y habla catalanas. Entusiasmado con el Monumento que le dedicamos en conmemoración del bicentenario de su nacimiento, ha movido el espíritu y fervor californianos en tal forma, que se preparan festejos nacionales en honor del Venerable, y la Universidad y el Estado californios mandan a Mr. Carlos Chapman, profesor de Historia de la primera, para que los represente en la inauguración del Monumento, que tendrá lugar el 28 del próximo Septiembre, en ésta de Petra. Hasta su óbolo quedará perpetuamente escrito, en los anales de nuestra obra.

¡Bien haya el simpático Misionero del Corazón de María, que tanto se desvela para tributar loores y alabanza al Fundador de San Gabriel, cuyas pisadas contempla y cuyas obras morales y sociales continúa con tanto celo y esplendor!

Desde Petra, patria del Venerable, le enviamos nuestro cordial y nuestro más profundo agradecimiento por todo. Petra agradece al P. Sugranes las delicadas atenciones que prodiga a su hijo predilecto el V. Serra.

Francisco Torrens, Pbro.  
Petra, Agosto de 1913.

## Panchano el magnicida

(De nuestra colaboración)

Por las noticias que ha publicado la prensa madrileña conocerán ustedes, con todo género de detalles, el conato de atentado de que fué objeto D. Melquiades la otra noche en plena calle de Corrida de la ciudad de Gijón.

No haciendo caso de las advertencias de sus amigos que constantemente procuraban convencerle de que un jefe de partido que ha de ocupar la cabeza del banco azul en plazo breve, no puede ni debe prodigar desmesurado, el Sr. Alvarez quiso exponer su cuerpo a la pública admiración de sus paisanos, y como en aquellos tiempos en que no era más que un simple orador grandilocuente, tuvo la temeridad de sentarse a la puerta de un café de la calle de Corrida en noche de verbena.

Lamana y otros felices hulanos del republicanismo evolutivo formaban un cordón para evitar que los curiosos se acercasen demasiado al caudillo, y don Melquiades, mientras tomaba una limonada con pajita, saboreaba la sensación voluptuosa que a los grandes ambiciosos produce la popularidad.

—¡Mira, Panchin, aquél es don Melquiades!—Míralo, qué guapo. Y dicen que desbancará pronto a Romanones...—exclaman los gijoneses contemplando al caudillo reformista.

—¡Miradlo todo lo que queráis, pero cuidado con tocarlo!—decía Lamana; y los guardias de orden público hacían circular a la gente.

—No forméis grupos, que D. Melquiades tiene calor...  
Alvarez, con los ojos entornados, seguía chupando la limonada, mientras allá en el fondo de su imaginación creadora concebía el exordio brillante del primer discurso que ha de pronunciar en la Cámara el día que haga su presentación como jefe del Gobierno. De vez en cuando descendía de la torre de sus ensueños para murmurar:

—Déjalos, Lamana, déjalos que se acerquen. No me molestan...  
Pero Lamana, que es de Tarazona, replicaba:

—¡Recontra! que yo sé lo que me hago!

De pronto un hombre se destacó del grupo de curiosos. Su paso era vacilante.

Aproximóse al caudillo, y antes de que Lamana y demás amigos y guardianes pudieran impedirlo, al mismo tiempo que una bocanada de aliento apesetoso de alcohol, dió a don Melquiades un papitazo en la nariz.

La confusión que se produjo no es para describir. Don Melquiades se llevó las manos a la parte del rostro manillada por los dedos del borracho, y varios de sus parciales precipitáronse sobre el agresor con el propósito de realizar un lynchamiento.

Habíó el buen sentido por boca del melquiadista Barcia.—Matarle, no... Hay que saber si tiene cómplices. Conviene descubrir el complot...

El borracho contemplaba con estúpida indiferencia la confusión que su desmán acababa de producir.

Cuando le sujetaban dió un viva la libertad! y después vomitó.  
Don Melquiades, que ya se había serenado algo, al oír el viva, dijo:  
—Este grito le delata. Tengamos sangre fría, señores, porque me parece que estamos en presencia de una confabulación anarquista.

Biblioteca de CORREO DE MALLORCA 36

## JUEGOS FLORALES

(Continuación)

de papel dorado las de días más prósperos bordaduras y argenterías.

Parte integrante de los cultos a la Patrona era la Salve que al toque de oraciones se cantaba la víspera de la festividad; una Salve de Esclava, a toda orquesta, compuesta expresamente para Atalaya, para la interpretación de la cual eran traídos y llevados, comidos y bebidos, aun de remunerados nada mezquinamente, el contralto, tenor, barítono y bajo de mejores facultades que hubiese en cincuenta leguas a la redonda. Los coros, frecuentísimos en la composición, y que, para mayor brillantez de la obra, debían ser muy nutridos, eran ejecutados por todos los aficionados al divino arte que hubiese en la Ciudad, teniendo a mucha honra "tocar pito" en la orquesta por todos los indígenas que supiesen tocarlo, sin distinción de clases ni de razas, edades ni fortunas.

Y porque, dicho sea con toda verdad, la audición de la Salve merecía el trabajo de tirarse a pechos las fatigosas esquivas cuestras de la Colegiata, y porque el que más y el que menos gusta, como el Vicente proverbial, de ir al golpe de la gente, era de ver todos los años el chorro de criaturas que empezaba a subir, camino de la Iglesia, a eso de las seis de la tarde, así para disfrutar de un buen rato de música, placer raro en Atalaya, como para lucir el palmito, y más que el palmito, las pencas del palmito, a saber, las galas y perifoneos, arrequives y perendengues, moños y arrees, venidos de luefies tierras, o fraguados a la luz del velón, la noche antes, por las mismas que, dispuestas a no dejar un corazón sano, los lucían.

Cosa que huelga es decir que se instalaban en derredor del templo mesillas de turón y alfajores, garbanzos tostados y avellanas, altramuces y cacahuetes, y hasta algún que otro pabellón de dulces finos; sin que quedara, no digo uno, ni medio atalayente, que no pagara pechos a la costumbre, comprando en la vitela de la Asunción unas cuantas chucherías, con que regalarse el picho propio y regalar el ajeno.

Y desde la más empingorotada señorita y engomado señorito de la manteca, hasta la más desahogada atropella-platos

y el más cerril porquero recién vestido de limpio, todos los concurrentes a la velada tenían que perder el carifio a unos cuantos reales de vellón; o pena de pasar en el concepto público por tacaño, cicatero y roñoso, o de dar la campanada de andar a bofetadas con el hambre.

Instalábase en la misma Iglesia, entre el cancel y la pila del agua bendita, una especie de fielado, molesto por demás para los hombres apretados de puño; siendo así que los guardas encargados de atajar el paso a los transeúntes y de cobrar el portaje eran en cada noche de la novena cuatro de las muchachas más bonitas y más bien relacionadas de la Ciudad, que, ora con el repiquecito de una moneda en los bordes de la demanda, ora con insinuante tosecilla (sentarse en la mesa petitoria y padecer de carraspera todo era uno), atraían como sirenas hacia su playa aun a los más tenientes de oídos, y hasta a los más capitanes. No se podía decentemente pasar por aquel fielado, sin pagar el consumo.

No crea el lector que aquellas arrastradas se contentaban con pedir. Vendían fotografías de la Virgen, novenas en honor de la Señora, moñitos de colo-

res para el ojal y cintas de seda con la medida de la santa Imagen, escapulinos, medallas y cincuenta mil baratijas de todo género, regaladas por los devotos, para, con el producto de cuya venta, ayudar a los gastos del novenario. Y lo mismo veía usted allí una bizcochada del tamaño de un harnero, que una colera de palomos, de lazos adornados; una relojería bordada de escamas de corvina, que una cesta de melocotones de aperitivo aroma y tez aterciopelada; un abanico, que un bote de agua de olor; una benditera de porcelana, que un manojo de flores.

Estas solían ser varas de nardos, biznagas de jazmines, sartiles de diamantes, flores, en fin, de verano, como del corazón del mes de Agosto. Si por una rareza había alguna rosa de olor de algún rosal lunario, o alguna otra extemporánea y fuera de toda cuenta, esas tales estaban por las nubes, cotizándose, cuando no se quedaban sin postor, a precio, como las fábulas del Doctor Thebussem, quiero decir, fabuloso.

La noche víspera de la Asunción de aquel año, había en la mesa del petitorio un donativo rarísimo, por demás un pequeño bouquet, porque si decimos raro estamos a pique de que no nos en-

tiendan, un pequeño bouquet de violetas blancas, rodeadas de hojas de malva de olor y sujetas con un corbatincito de tripa de pollo color de rosa, en el que estaba presa una tarjeta con este nombre: Flor Valdedueñas.

Apenas tendría el bouquet la docena del fralde de las poéticas flores; pero el que quisiera más, que saliera a buscarlas con un candil. ¡A bien que no habían costado muchos riegos y afanes a la donante!... Por donde fué tasado, de buenas a primeras, en el precio redondo de un colmarario.

Pedían aquella noche las dos solteras de Carretero, Quitia y Flor, no sin haber pasado aviso cada una a sus respectivas clientelas de adoradores, que son los que en estos trances pagan el pato.

Y lo mismo fué entrar el Juez en la Iglesia, que coger Quitia dos enfermedades fulminantes, a saber, un catarro pulmonar, a juzgar por la tosiguera que le entró, y uno... como mal de San Víctor. No se explica de otra manera el convulso movimiento de mano, con que empezó a repiquear en la demanda, con un duro cenobita, quiero decir, solitario, como San Pablo primer ermitaño, en aquel achocolatado desierto de perras chicas y grandes.

El Juez fué, flechado, hacia donde se le llamaba con tan vehemente solicitud. Saludó a las del fielado con mucha cortesía, dió un duro por cabeza a cada una, con lo que hubiera puesto una pica en Flandes, y viniéndosele a los ojos el bouquet de violetas, pidió precio de él, olfateando las olientes flores con intenso deleite.

—Por ser para usted, un duro—contestó Quitia, que llevaba la voz cantante.

—Mio es—dijo el galán, poniéndosele entre los labios, para buscar con la mano derecha (la izquierda estaba ocupada con el sombrero y el bastón) una cartera de piel de foca, con iniciales de oro, guardada en el bolsillo de la americana, de la que sacó un billete de cincuenta pesetas con el busto de Jovellanos, que entregó a su interlocutora muy sonriente.

—No hay cambio—le dijo ésta, al ver tan gruesa suma.

—No importa—replicó el Juez—con que acepte usted el ramo, estamos en paz.

—Con muchísimo gusto—contestó ella, preñándosele entre los pliegues de la mantilla. El Juez agradeció la dignación de la dama con una de esas mi-

Jadas que los novelistas califican de poemas, y, haciendo otra cortesía de irreprochable corte, entró por la puerta de la casa, donde empezaban a sonar quejidos de templaduras de violines.

IV

## El "Santísimo" Rosario

Jamás había oído el Juez música más regalada. Las mismas angélicas jerarquías, de que habla el Trisagio, hubieran parecido destemplada murga, en comparación de aquella Salve, escuchada a los pocos minutos de lo acaecido en el fielado del petitorio. ¡Dios, y qué alegres le parecían aquellas voces, qué risueños aquellos piccietos de los instrumentos de cuerdas, y qué bullangueras y clarinetes! Hasta el mismo *ad te clamámus exules filii Evae* tenía, a pesar de su sentimental melancolía, un no sé qué de plácido, de sedativo y de refrigerante, que animaba a esperar que habían de ser oídos aquellos clamores, y el *ad te suspiráms gemétes et fléntes*, apasionado como un suspiro y trémulo como un llanto, tenía, en medio de la

Conducido con grandes precauciones a la presencia del juez, el agresor de Don Melquíades se negó a declarar, pretextando que se hallaba indispuerto. Le suministraron amoníaco, y después de dormir una siesta, fué sometido a un laborioso interrogatorio.

Confesó llamarse Panchano, de oficio catador de sidra y no profesar ideas políticas determinadas. —¿Pues cómo ha realizado usted el acto abominable de atentar contra don Melquíades Álvarez?

Panchano abrió desmesuradamente la boca, miró a los que le rodeaban con estupor, y con acento de gran sinceridad dijo:

—Pero si yo no conozco a don Melquíades Álvarez... Y con palabra torpe, pues no se habían disipado aún del todo en su cabeza los vapores de la embriaguez, Panchano refirió que su propósito inocente fué dar un tirón de nariz a un compadre suyo, camarero de un café de Gijón, que los días en que correspondiese hacer fiesta suele sentarse a las puertas de los establecimientos de la calle de Corrida a la hora del paseo. Algo turbia la vista por la sidra, confundió al insigne orador con su compadrito; error que Panchano pretendía disculpar alegando un gran parecido físico.

En efecto, varios testigos que comparecieron espontáneamente han declarado que el amigo de Panchano y el jefe del reformismo se parece como dos gotas de agua. Sin embargo, el implacable juez de Gijón dictó un auto de procesamiento contra Panchano, y Barcia se ha encargado de mantener la acusación privada contra el pobre borracho que por un delirio de grandezas melquíadistas pretende convertir en magnicida.

Cirici Ventalló

# Sección informativa

## Subscripción

en honor del Juez municipal de Villagordo, multado por haber defendido la sana doctrina en punto a matrimonio entre católicos.

(Continuación)

Suma anterior.	5810 pts.
D. Miguel Bérnago, Diácono.	040
Gabriel Catañá.	040
Francisco Cortés.	040
D.ª María Francisca Cortés.	040
Josefa Cortés.	040
D. Tomás Cortés.	040
D.ª Paula Cortés.	040
Juana Cortés.	040
Esperanza Vilanova.	040
Antonia Vives.	040
D. Jaime Casteyó.	040
D.ª Juana Martorell.	040
Ana Martorell.	040
María del Carmen Cortés.	040
D. Gabriel Cortés.	040
D.ª María Cortés.	040
Práxedes Burguera.	040
D. Juan Palmer, Pbro.	040
Antonio Pons, Pbro.	040
Suma	6000 pts.

## Ayuntamiento

Sesión de ayer

Ayer, a las 12<sup>h</sup> 15, se reunió, en segunda convocatoria, el Ayuntamiento de esta ciudad.

Preside el Sr. Alcalde. Asisten los concejales Sres. Barrera, Font y Arbós, Riera, Bibiloni, Mir, Font y Peña, Brondo, Forreza y Rey, Sampol, Tous, Llabrés, Obrador, Cirer, Giménez, Company, Rover, Conde de Olocau, Roca y Hernández, Dezarllar Suau y Sabster.

Acta.—Cuentas

Léese el acta de la sesión anterior. Queda aprobada.

Se aprueban igualmente varias cuentas por servicios municipales.

Se aprueba el proyecto de presupuesto de Ensanche para el próximo año de 1914.

Se conceden doce permisos para obras particulares.

Se acuerda recibir provisionalmente las obras de construcción de la alcantarilla de la calle de los Frailes.

Se aprueba la liquidación de las obras de construcción de la alcantarilla de la calle del Ermitaño, y la de las obras de desmonte y terraplenes de la calle del Coll y murete de la de Malherbi en el Coll d'en Rebassa.

Se aprueba una relación de pequeñas reparaciones que deben efectuarse en la vía pública.

Se acepta la dimisión que tenía presentada un sepulturero, nombrándose para sustituirle a Eleuterio Varrona.

Se acuerda aceptar los ofrecimientos hechos por el médico don Juan Muntaner.

Se acuerda dar de alta en el padrón de vecinos de esta ciudad a don Antonio Píeras y familia.

Se acuerda subastar los barrios números 44 y 65 para los efectos de limpieza pública.

Se aprueba un dictamen de la Comisión de Ensanche sometiendo a la aprobación del Ayuntamiento el proyecto de desvío de la acequia de la Fuente de la Villa.

Se acuerda construir un bordillo en el chaflán que forman las vías 1 y 8 del plano de Ensanche.

Se aprueba un certificado del contratista de la colocación de faroles y arcos voltaicos en el paseo del Ensanche.

Sobre alumbrado

Se da lectura a un dictamen de la Comisión de Alumbrado referente a la instalación de una lámpara incandescente en el Ensanche.

El Sr. Obrador expresa su extrañeza porque la Comisión de Hacienda ha dictaminado que no existía crédito para instalar una bombilla por el pedida.

El Sr. Carbonell le contesta que la Comisión de Alumbrado está en déficit desde el mes de Julio. «Por lo tanto—añade—, y teniendo en cuenta que por algo han de servir los presupuestos, es por lo que la Comisión de Hacienda dice que no hay crédito para instalar la bombilla en cuestión.»

El Sr. Font y Peña reconoce que la Comisión de Hacienda ha obrado recalcamente al decir que no había crédito para instalar dicha bombilla, «pues detras de una viene otra, y otra.»

El Sr. Obrador insiste en que se instale la bombilla pedida, y propone que se iluminen la plaza del Mercado y las calles del Ensanche. «Si no hay

dinero en Alumbrado—dice—que se pague de imprevistos.

Queda aprobado el dictamen. La reorganización de la casa de socorro

Léese un dictamen de la Comisión de Fomento y Beneficencia referente a la reorganización de la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia. El señor Obrador, presidente de dicha Comisión, hace uso de la palabra. Manifiesta que la proyectada reforma de la casa de socorro reviste capital interés. «Se han adquirido—dice—una camilla y otros aparatos que ponen el establecimiento en condiciones para poder hacer cualquier cura. Indica que la casa de socorro, que antes sólo estaba destinada a asistir a los heridos, se convierte, con la reorganización proyectada, en dispensario gratuito para todos los pobres que padezcan cualquier enfermedad. Manifiesta que también se ha pensado en introducir una sección destinada a farmacia, al objeto de que los pobres puedan gozar, completamente gratis, de los servicios farmacéuticos. «Sin embargo—añade—, no podemos realizarlo de momento, por falta de recursos. Y por esto, propongo gestionar cerca de la Diputación que en la farmacia del Hospital se despachen gratuitamente, interin instalamos una propia, las recetas que hayan salido de la casa de socorro. Agrega que, más adelante, cuando se cuente con dinero, se hará todo lo demás que se propone en el dictamen, esto es, adquirir los aparatos necesarios para la aplicación de los rayos X, instalar nuevas casas de socorro, etc., etc. Termina proponiendo la aprobación del dictamen.

Después del señor Carbonell, habla el señor Sampol. Dice que el dictamen, que constituye un acabado trabajo, puede dividirse en dos partes: la primera comprende la reorganización de los servicios facultativos, sin gravar lo más mínimo el presupuesto, y la segunda se refiere a la adquisición de material, arreglo de habitaciones, etc., etc., mejora muy costosa, aunque necesaria, o, por lo menos, conveniente. En cuanto a la primera parte del dictamen, opina que puede, que debe aprobarse en seguida, hoy mismo, si es posible. Respecto a la segunda parte, en cambio, es partidario de que no se apruebe hoy, y que, toda vez que no se dispone de recursos para poderla llevar a la práctica, quede sobre la mesa o vuelva a la Comisión de Fomento y Beneficencia para someterla otra vez a más detenido estudio, volviéndola a presentar en ocasión oportuna.

Luego habla el señor Cirer, adhiriéndose a lo manifestado por el señor Sampol. Muestra su conformidad con la proposición del señor Carbonell relativa al despacho en la farmacia del Hospital de las recetas procedentes de la casa de socorro.

El señor Carbonell pronuncia breves frases para decir que todos están de acuerdo respecto al dictamen. Este queda aprobado por unanimidad.

El señor Carbonell propone que los tres médicos municipales auxiliares de la casa de socorro pasen a ser clasificados como de número. Así se acuerda.

Cambio de nombre

Se da lectura a un dictamen de la Comisión de Fomento y Beneficencia proponiendo se acceda a la instancia que tienen presentada los propietarios de la calle de Camaró en la que solicitan se sustituya este nombre por el de Palmer.

El señor Obrador propone que el dictamen pase a informe de los Síndicos, al objeto de saber si legalmente puede cambiarse o no el nombre de una calle.

El señor Carbonell le contesta que no importa que el asunto pase a informe de los Síndicos, toda vez que existe el precedente de haberse cambiado el nombre de algunas calles de Palma.

Se suscita viva discusión sobre este asunto, en la que intervienen los señores Cirer, Tous, Sampol y Font y Arbós. La discusión dura largo tiempo, siendo leída la Real orden dictada prohibiendo el cambio de nombres de las calles, salvo rarísimas excepciones. El señor Font y Arbós, concejal síndico, manifiesta que el cambio de nombre que se solicita está incluido en esas excepciones a que alude la ley. Entonces el señor Obrador vota el cambio de nombre, «al que—dice nunca me he opuesto.»

Se discute también el nombre que ha de darse a dicha calle. El Sr. Tous opina que, en vez de dar a dicha calle el nombre de Palmer; se dé el de Pedro de Alcántara Peña. En la misma opinión abunda el señor Cirer, quien propone dar el nombre de los hijos ilustres de Mallorca a las calles del

Ensanche. Se acuerda que este extremo pase a la Comisión de Fomento. Y se levanta la sesión, siendo la 135.

## La peregrinación franciscana A PETRA

A juzgar por los preparativos y animación que se nota entre los terciarios franciscanos, la peregrinación que han de efectuar el día 28 del próximo mes de Septiembre a Petra será un acontecimiento de importancia extraordinaria, pudiéndose asegurar que ascenderá a muchos miles el número de personas que se reunirán en la cristiana villa para rendir merecidísimo homenaje al V. Juniperio Serra.

En las iglesias de San Francisco y de Padres Capuchinos han comenzado ya los ensayos de algunas composiciones religiosas que han de cantarse en la peregrinación. Entre ellas figurará un himno compuesto expresamente por el eximio *Mestre en Gay Saber* don Lorenzo Ribes, hermosísimo por cierto, al cual está poniendo música un distinguido compositor mallorquín.

Tomarán parte en los actos que celebrarán los peregrinos distintas bandas de música, una de las cuales estará formada exclusivamente por animosos terciarios de Ariany, pueblillo del término municipal de Petra.

Días antes de la peregrinación saldrá a la luz pública detallada biografía del Venerable, escrita por su entusiasta admirador don Francisco Torres, Pbro.

El libro, que va ilustrado con distintos grabados, se venderá a módico precio, a fin de que pueda esparcirse con la deseada profusión.

Por otra parte, la revista *Heraldo de Cristo* se propone publicar un número extraordinario dedicado al Apóstol de California, en el cual colaborarán distinguidos literatos, y figurarán buen número de ilustraciones.

## De Felanitx

El próximo día 28, en que la Iglesia celebra la fiesta de San Agustín, en el convento de ésta tendrán lugar los solemnes actos religiosos de todos los años, predicando, después del evangelio de la Misa mayor, el elocuente orador sagrado D. Jaime Sastre.

—En la iglesia filial de L'Horta ha tenido lugar hoy la solemnísimá bendición de un pendón y estatua del Sagrado Corazón de Jesús y otra de San Antonio de Padua. Se ha cantado la misa «Te-Deum laudamus», de Perosi, predicando elocuente sermón, después del evangelio, el P. José Bausili, S. J. Por la tarde, en la plaza contigua a la iglesia se ha efectuado la bendición de la estatua del Sagrado Corazón (pues la otra y el pendón habían sido bendecidos por la mañana) por el Rdo. Párroco don Sebastián Planas, tras de la cual dicha imagen ha sido llevada en procesión por las calles de aquel caserío, cuyos vecinos han hecho un esfuerzo para competir en el adorno de las fachadas de sus casas. Al anochecer ha habido suelta de seis globos, y disparo de fuegos artificiales, amenizando los intermedios la misma banda de música que había asistido a la procesión.

Nuestra enhorabuena a los donantes y padrinos de la estatua y en particular al dignísimo vicario don Guillermo Femenías, que con tanto celo viene trabajando entre aquella buena gente.

—Después de seis años de retroceso en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen de Porto-Colom, ha dimiuido dicho cargo nuestro particular amigo don Nicolás Bennasar, habiendo sido nombrado para sustituirle el Pbro. D. Antonio Tauler.

El señor Bennasar en el tiempo que ha estado al frente de dicha iglesia ha realizado importantes mejoras que si no temiéramos herir un modesta reseñaríamos ahora, pero, con todo, no podemos pasar sin citar la casa-rectoría y una preciosa estatua de San José que de su propio peculio costeó.

Nosotros, que sabemos cuánto ha trabajado en aquella barriada, no podemos menos de sentir tal dimisión, al mismo tiempo que felicitamos al señor Tauler por el cargo con que ha sido investido.

—La fiesta cívica de San Agustín que se celebra en los días 30 y 31 de Agosto y primero de Septiembre

poco más o menos se compondrá de los mismos números de los años anteriores. Lo único extraordinario será una corrida de novillos de la ganadería de don Antonio Pérez de Coria (Sevilla) por los diestros Ramiro López y Diego Fernández (Celta II), y una cabalgata.

—El almendrán se cotiza hoy a 133 ptas. los 42'37 kilos.

Felanitx, 24 de Agosto de 1913.

Corresponsal

## El empréstito municipal

Lista de subscriptores

Pesetas	
Suma anterior.	1.061.200
D.ª María García	200
Francisca Pons Vadell.	500
Catalina Pons Vadell.	500
D. Pedro Garau Cnellsas.	5.000
D.ª Amanda Tornabells.	2.000
María Garau	2.000
D. Antonio Arcas Pons	500
D.ª María Noguera	300
D. Miguel Jaume	300
Antonio Mora	1.500
D.ª Margarita Villalonga	1.000
D. Juan Alcover	500
Antonio Salas Jaume	1.000
D.ª Magdalena Barceló	200
D. Antonio Cirer	300
D.ª María Manresa	100
Margarita Alemany	1.000
Juana Rosselló	1.000
Margarita Marroig	5.000
D. Matías Ferrer	1.000
D.ª María Lladó	500
D.ª Josefa Lladó	500
Isabel Veri	5.000
D. Cristóbal Juaneada	10.000
D.ª Antonia Cortés Piña	1.000
D. José Piña Miró	6.000
D. Bartolomé Piz Calentillas	6.000
José Sancho Vidal	1.000
Pedro J. Mora	500
Martín Mora	500
Jaime Font Martorell	300
Gabriel Font Martorell	300
D.ª María Martorell	1.000
D. Gabriel Salvá Marcús	500
D. Pilar Roig	500
Rosa Pons	10.000
Catalina Veri Barceló.	1.500
José Santandreu	1.500
Juan Piz Lafuente	6.000
Bartolomé Cazador	5.000
Lorenzo Lladó Sabater.	500
D.ª Josefa Motta de Truylol	1.000
Margarita Coll, Viuda de Motta	500
Magdalena Salom	300
D. Sebastián Sastre	2.000
Antonio Planas	100
Miguel Alorda	1.500
Antonio Barceló	5.000
Gaspar Covas	5.000
Luis Pomar	1.500
D.ª Margarita Moner	5.000
D. Luis Moragues	5.000
Jorge Fuster de Villalonga	600
Antonio Benito	200
Antonio Font	500
D.ª María Amengual	200
D. Sebastián Verger	1.200
José Torres	300
Jorge Bosch	200
Juan Rosselló	5.000
Guillermo Palmer	1.000
Sebastián Simó	1.000
D.ª Teresa Simó	1.000
María Simó	1.000
Magdalena Simó	1.000
Francisca Simó	1.000
Teresa Oliver	1.000
D. Sebastián Simó Oliver.	1.000
Miguel Miró	1.000
D.ª María Molinas.	5.000
D. Bernardo Molinas.	5.000
D.ª Margarita Frau.	2.000
D. José Latorre.	500
Francisco Riudavets	5.000
Antonio Piña	500
Banco de Felanitx.	50.000
D. Antonio Balaguer.	2.500
Bartolomé Sagraera.	2.500
R. F.	5.000
Gabriel Moyá Cañellas.	1.500
Jaime Ignacio Salom.	10.000
D.ª Francisca Marcé Cañellas.	10.000
D. José Fontferrig.	100
D.ª Dolores Fontferrig.	100
María Fontferrig.	100
D. Bartolomé Fontferrig	100
Onofre Fontferrig.	100
D.ª Margarita Fontferrig	100
Catalina Más.	1.100
D. Francisco Oliver, Pbro.	10.000
D.ª Bárbara Artigues.	2.500
María Cortés.	1.500
D. Jaime Bonniá.	1.000
Damián Llompart.	500
D.ª María Dubiá.	2.000
D.ª Jaime Cortés.	5.000
Pablo Valls.	1.000
Mateo Ramón.	2.000
Martín Cañellas.	1.500
Francisco Amengual.	2.500
Vicente Rosselló.	300
D. Isabel Henales.	5.000
D. Pedro J. Moragues.	3.000
D. Antonio Font Felu.	2.500
D.ª Paulina Ramis de Gelabert.	500
Magdalena Ferrer.	1.000
Luisa Ferrer.	1.000
D. Pedro Llofrui.	2.500
Total.	1.334.700

## El tranvía de Sóller

Leemos en el último número del semanario «Sóller»:

«Continúa desplegándose la posible actividad en cuantos trabajos se practican para facilitar el pronto funcionamiento del tranvía.

—La línea férrea llega ya hasta los lavaderos de la barriada marítima, y no le van muy en zaga los trabajos de



**EL NIÑO**

# Martín Vives y Febrer

**Ha subido al Cielo a los 6 meses de edad**

Sus desconsolados padres, abuela, hermanos, tíos, tía, primos, primas y demás parientes, ruegan a sus amigos y conocidos se sirvan asistir al acto de conducción del cadáver que tendrá lugar hoy, a las seis de la tarde, por lo que recibirán especial favor.

*No se invita particularmente.*

Casa mortuoria: Piedad, 34.

# La Gruta

MERCERÍA Y NOVEDADES DE Pablo Fernando Cortés-Colón, 14

El dueño de este establecimiento participa al público haber recibido un extenso surtido de artículos propios para la temporada de VERANO.

# La Fertilizadora, S. A.

Fábrica de abonos químicos en Sta. Catalina

DESPACHO, CONQUISTADOR, 7

**Superfosfato de cal, superfosfato de amoníaco y demás primeras materias para abonos**

Abonos especiales (compuestos) para viñas, cereales y toda clase de cultivos.—Laboratorio para análisis de tierras.

Esta Sociedad garantiza la pureza de sus productos y para mayor seguridad de sus clientes, les aconseja comprar A TANTO POR GRADO, siendo el precio actual del grado del superfosfato de cal a pesetas, 0'45.

# Grandes Almacenes San JOSÉ

Gran baratura POR CAMBIO DE LOCAL

## DEL MAR

Entradas

Ayer tarde, a las cinco, regresó de Cabrera el vaporcito «Formentor».

Esta mañana han llegado los vapores «Bellver», de Barcelona y «Monte Toro», de Mahón.

Esta mañana, a las diez, ha entrado en este puerto el vapor español «Cabo Prior».

Salidas

Ayer salieron:

El laúd «María Dolores», para Altea, con lastre.

El laúd «Esperanza», para Ibiza, con efectos.

El vapor correo «Miramar», para Barcelona.

## Noticias militares

Presupuesto.—Ha sido aprobado el presupuesto formulado por la Comandancia de Ingenieros de Mallorca asignando la cantidad de 2.110 pesetas para la instalación de una estación telefónica en «Son Bonet» (Pont d'Inca); 25.750 pesetas con destino al abastecimiento de aguas del castillo de Ibiza y arreglo del recinto fortificado y 2.140 pesetas para los gastos que ocasionen los trabajos de demarcación de zonas y polígonos correspondientes a dicha Comandancia.

Las 30.000 pesetas, importe de dichas asignaciones, se obtendrán haciendo bajar de igual suma en lo concedido actualmente para las obras del hospital de coléricos en la barriada del Lazareto de Mahón.

## El Obispo en Lluch

Ayer tarde salió para Lluch, donde permanecerá varios días, nuestro Rmo. e Ilmo. Sr. Obispo, Dr. Campins.

Le acompaña el M. I. Sr. D. Juan Quetglas, Canónigo.

## En la Audiencia

Jura

Ayer prestó el debido juramento, para poder ejercer la abogacía, nuestro amigo el abogado don Francisco Blanes Viale.

Suspensión

Ayer se suspendió por enfermedad del procesado, la vista de la causa instruida contra Antonio Llompart, acusado de delito de lesiones.

## Accidente automovilista

Anteayer por la tarde se registró un desgraciado accidente automovilista en las inmediaciones del caserío de Son Sardiña.

Regresaba la familia Fuster, en automóvil, de una de sus fincas, cuando encontró un carro en el que iban varias mujeres. La caballería se espantó, y por el choque, desvió el auto hacia la cuneta, donde fué a parar.

A consecuencia del hecho resultaron con contusiones leves las personas que iban en el automóvil. La señora doña Beatriz Fuster resultó, además, con ligeras heridas en la cara, y la hija primogénita del señor Fuster sufrió una conmoción cerebral, costando algún trabajo poderla reanimar.

Desearnos a los distinguidos heridos y contusos pronto y total restablecimiento.

## Preparación completa

para ingreso en las Academias Militares POR D. Florencio Subías y D. Ramón Teix Ingenieros Militares

Clases individuales y colectivas. Resultados brillantes, ingresados en la última convocatoria todos los alumnos presentados.

Informes: Gloria, 1, San Jaime, 31 2.ª y de 8 a 11, Obispo, 16.

## Muebles de Ocasión

Compra, venta y alquiler. PLAZA DE LA SEO, 7 Depósito exclusivo de la Escalera Moderna.

## Boletín religioso

MAÑANA Santos.—San José de Calasanz fundador y san Cesáreo, obispo.

Cuarenta Horas.—Continúan en Santa Clara, dedicadas a la Degollación de San Juan Bautista: Exposición a las siete; a las diez, Misa cantada por la Rda. Comunidad; al anochecer Trisagio cantado y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En el Socorro, a las siete de la tarde se cantarán solemnes Maitines y laudes, en preparación a la fiesta de S. Agustín.

En la Concepción, al anochecer, con exposición del Santísimo, se cantarán solemnes Completas, en preparación a la fiesta de San Agustín.

Visita.—A Nuestra Señora del Socorro, en el Socorro, (Altar Mayor).

## Sueltos y noticias

Nuevo coche

El vapor «Miramar», fué anteayer portador de un nuevo coche para el tranvía eléctrico de Sóller a aquel puerto.

El paseo del Borne

La subasta para la contratación de las obras de reforma del paseo del Borne, celebrada ayer en el Ayuntamiento, quedó desierta por falta de licitadores.

Hemos oído decir por la Casa Consistorial que tal vez se desista de la reforma de dicho paseo, limitándose las obras que se contraten a construir solamente el piso.

Retiro mensual

El jueves próximo, día 28, tendrá lugar en la Casa Misión, el retiro mensual para sacerdotes, en la forma acostumbrada.

Mejor que el aceite de hígado de bacalao y sus emulsiones, es el **Serobol**. Tiene además la ventaja de ser tolerado por los estómagos más delicados. 6

Inquilinatos: Véase el anuncio en 4.ª página de la **Liga de Propios. etari**

# CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

## Desde Madrid

### La guerra en Africa

Madrid, 25 (1900)

#### Regreso de Marina a Larache

En el ministerio de la guerra se ha recibido un despacho oficial de Ceuta comunicando que el Alto Comisario de España en Marruecos, general Marina, ha regresado a Larache procedente de Arcila.

#### De Ceuta.—Llegada del general Aguilera.—Recibimiento.

Ceuta.—A bordo del crucero "Río de la Plata", ha llegado el general Aguilera.

Pasaron al muelle para saludar a los generales que se hallaban eventualmente en la plaza, y buen número de jefes y oficiales.

#### De Arcila.—Llegada del general Marina.—El Alto Comisario conferenciará con Silvestre.—Luego visitará los puestos militares.

Arcila.—En el crucero "Carlos V", ha llegado el nuevo Alto Comisario de España en Marruecos, general Marina.

Daban escolta de honor al "Carlos V", los cruceros "Pelayo", y "Princesa de Asturias".

El objeto del viaje del general Marina es celebrar una conferencia con el Comandante general de las fuerzas de Larache, señor Fernández Silvestre, y revisar las fuerzas de esta guarnición.

Luego irá a Larache y Alcazar-Kivir, en donde visitará los puestos militares.

#### De Tánger.—Rumores no comprobados.—No hubo ataque a las posiciones.—Relato de varios indios.—La harka está desalentada.—La acción de ayer.

Tánger.—No han resultado veraces los rumores que circularon estos días pasados anunciando que los moros atacarían hoy las posiciones españolas de Cuesta Colorada.

Varios indígenas llegados a esta población con objeto de concurrir al zoco próximo a celebrarse, han traído pasaportes expedidos por los Comandantes de distintas posiciones para garantizar la personalidad.

Dichos indígenas conservan sus documentos para exhibirlos a su regreso.

Afirmar aquellos que la harka está muy desalentada, teniendo necesidad de que pronto se firme la paz.

Cuentan, además, que las tropas españolas que prestan servicio en Cuesta Colorada han apresado a un importante caído.

Las huellas del Raisuli lamentan el apresamiento por ser aquel hombre de gran influencia entre los moros.

Se reciben noticias ampliando detalles de la acción de ayer.

Nuestras fuerzas en cuatro botes del crucero "Princesa de Asturias", desembarcaron junto a Cuesta Colorada, practicando un reconocimiento.

No ocurrió ninguna novedad.

#### Telegrama de Marina.—Cambio de impresiones con Fernández Silvestre.—A Tetuán.—Aguilera y Menacho

El Ministro de la Guerra, general Luque, ha recibido un telegrama del Alto Comisario de España en Marruecos, general Marina, comunicando que sabiendo ayer que el general señor Fernández Silvestre se hallaba en Larache, marchó, al mediodía, para aquel puerto a bordo del acorazado "Carlos V".

"Una vez en dicha plaza—añade el despacho—cambié impresiones con el general Fernández Silvestre, habiendo regresado a Ceuta en la mañana de hoy."

Agrega que mañana, martes, saldrá para Tetuán en compañía del general Aguilera, pernociando en Rincón de Medik con el fin de poder reconocer detenidamente esta posición.

Por último, dice el general Marina que al general Aguilera le ha confiado el mando de las fuerzas que operan entre Rincón de Medik y Laucien, y al general Menacho el de las fuerzas que tienen a su cargo la vigilancia entre Ceuta y el Rincón de Medik.

#### El falucho "Montevideo", Cádiz.—Por continuar la tramitación del oportuno expediente, aun no ha sido reconocido el falucho "Montevideo".

Esta embarcación, al ser apresada, izó bandera inglesa.

Se sospecha que, además de taba-

co, lleva el "Montevideo", contrabando de armas.

El coronel Pulleiro La Coruña.—Ha salido para Ceuta el coronel don José Pulleiro, poseedor de la Gran Cruz de Isabel la Católica.

#### El "Almirante Lobo", ¿Próximos combates?

Cádiz.—Ha llegado a este puerto, procedente de Ceuta, el transporte "Almirante Lobo".

Hemos tenido ocasión de hablar con varios tripulantes de dicho buque, quienes nos han manifestado que se avecinan nuevos combates en la zona de Cuesta Colorada.

#### Batería a Arcila

La Coruña.—A bordo del vapor correo "Barceló", ha marchado para Arcila la segunda batería de artillería montada del Regimiento que se halla de guarnición en esta plaza.

La manda el capitán señor Pons. Dicha batería está compuesta de 200 hombres, 84 caballos y cuatro cañones Schneider.

Se ha tributado a las tropas expedicionarias entusiasta despedida.

#### Falucho perseguido

Cádiz.—Hoy ha salido para Ceuta un falucho que se dice lleva contrabando de armas.

Se le persegue.

#### El régimen administrativo de Marruecos.

El Gobierno ha recibido un telegrama del general Marina participando que actualmente se ocupa en la reorganización del régimen administrativo de Marruecos.

En esta ciudad se recibe un convoy de víveres procedente de Tánger.

Tánger.—Se reciben noticias de Cuesta Colorada diciendo que ha llegado a aquella posición largo convoy de víveres procedente de Tánger.

Acompañaba al convoy el Sr. Fortea, contratista del aprovisionamiento del tabor de policía español de Tánger.

El convoy fue recibido en Cuesta Colorada con satisfacción, por demostrar que ya se cuenta con vías de aprovisionamiento.

El comandante señor Patyot, organizador de dicho convoy, ha sido muy felicitado por el éxito obtenido.

## Accidentes automovilistas

Madrid, 26 (1900)

#### En Madrid

Esta pasada tarde, el Director del asilo de la Paloma ha avisado al Juzgado de que en las inmediaciones del mismo había volcado un automóvil.

A consecuencia del hecho resultaron heridos de importancia D. Víctor Pérez Ondradhu, D. José Castañón, D.ª María Luisa Castañón, D. Luis Méndez, D. Pablo Herrero y el señor Collado.

#### En Bilbao

Bilbao.—Al llegar a esta población ha manifestado el ministro de Fomento, Sr. Gasset, que en la carretera de esta población, cerca de Guldacano, vió un automóvil destrozado.

Ha añadido el Ministro que se había enterado de lo ocurrido, resultando que dos caballeros que iban en el auto están heridos de gravedad.

Después se ha sabido que guiaba el automóvil el Dr. Munoy, de Bilbao, a quien acompañaba un vecino de Valencia cuyo nombre se ignora.

## Desgracias en Melilla

Madrid, 26 (1900)

#### Caída de una mula

Melilla.—Un vivandero que se dirigía a Zelúan fué despedido por la mula que montaba.

En segunda fué auxiliado por tres moros, quienes lo trasladaron a la segunda caseta.

El desgraciado se llama José Justo, herido por una pistola.

Melilla.—En la posición de Yadumen, un sargento que examinaba una pistola tuvo la desgracia de que el arma se le disparara.

El proyectil hirió a un músico del regimiento Intantera de San Fernando, llamado Francisco Vivanco.

Una cox

Melilla.—En la posición de Isafen, el soldado Hipólito Gómez, que se hallaba cargando una mula, recibió una cox en la frente.

La herida reviste suma gravedad.

## Artículos de "La Mañana,"

Madrid, 25 (1900)

#### "El miedo gobierna,"

Con este título publica hoy un enérgico artículo el periódico "La Mañana", órgano del señor García Prieto.

En él censura duramente al Gobierno por haber dictado el real decreto fijando la jornada máxima de los obreros textiles antes de deponer los huelguistas su actitud.

#### Romanones, engañado

El periódico "La Mañana", publica hoy otro artículo en el que da cuenta de las causas que originaron el viaje del jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones, a Gijón.

Dice dicho periódico que se ha enterado de ello por referencias que le ha dado una persona significada de Asturias.

Según ésta, al decir de "La Mañana", el viaje del señor Conde de Romanones a Gijón obedeció a un telegrama recibido en Sigüenza.

El despacho llevaba esta firma: Melquiades.

En dicho telegrama se le decía que el firmante tenía vivísimo interés en que se concediera la ampliación de plazas del cuerpo jurídico militar.

Terminaba el despacho diciendo: "Salgo para Gijón, donde nos podremos ver."

El Conde, que no dudó un momento de que el telegrama era de Melquiades Álvarez, preparó enseguida el viaje, que no pensaba realizar.

Pero, al llegar a Gijón, se encontró con el secretario particular de D. Melquiades Álvarez, y cuál no sería su sorpresa al decirle éste que su jefe era ajeno completamente a tal telegrama, el que era apócrifo, y que, además, no había solicitado nada del Gobierno.

El Conde se mostró contrariado.

Se fué a despachar con el Monarca, e inmediatamente emprendió el regreso a Madrid sin lograr ver a D. Melquiades Álvarez.

## El Primado, grave

Madrid, 26 (1900)

El parto facultativo de la mañana

Toledo.—Esta mañana, a las nueve, se ha facilitado a los periodistas el siguiente parte facultativo respecto a la enfermedad del Cardenal Primado:

"El Cardenal Aguirre descansó durante la noche pasada, desapareciendo los síntomas cerebrales y la gran fiebre que hacían temer una uremia."

Noticias oficiales.—El Cardenal Aguirre se agrava

Noticias oficiales recibidas esta pasada tarde dicen que a las cuatro de la misma se ha agravado el Cardenal Aguirre.

Añadían dichas noticias que a las siete se celebraría una nueva consulta.

#### Política

Madrid, 25 (1900)

Diputados que protestan

Algunos diputados periodistas han visitado esta mañana al Ministro de la Gobernación, Sr. Alba, para protestar contra la persecución de que dicen son objeto en sus respectivos distritos.

Luque indispuesto

Se encuentra indispuesto el ministro de la Guerra, general Luque.

El viaje de Poincaré a Madrid

El ministro de la Gobernación, señor Alba, ha celebrado una entrevista con el Alcalde de Madrid, señor Vincenti.

En ella se ha tratado de los detalles del viaje de Mr. Poincaré a Madrid, tomando resoluciones relativas a los festejos que han de celebrarse en su honor.

El Conde de Romanones

Hoy llegará a esta Corte el jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones.

Gasset a Bilbao

Ha marchado a Bilbao el ministro de Fomento, señor Gasset.

## La viruela en Madrid

Madrid, 26 (1900)

Conferencia

El Alcalde de Madrid, Sr. Vincenti, ha celebrado una conferencia con el Ministro de la Gobernación.

La entrevista ha durado largo tiempo.

El Alcalde ha expuesto las medidas que pensaba adoptar contra la viruela, aprobándolas el Ministro.

de Reus, asistiendo dos mil veinticuatro obreros.

Añade el despacho que los obreros de Villanueva y Geltrú han aceptado también la fórmula del Gobierno.

Madrid, 26 (330)

#### Nuevas manifestaciones de Alba

Esta mañana hemos vuelto a hablar los periodistas con el Ministro de la Gobernación, Sr. Alba, quienes nos ha manifestado lo siguiente:

"El Gobernador civil de Barcelona, Sr. Francos Rodríguez, me dice que los patronos se limitan a pedir momentáneamente la modificación de la penalidad y la distribución de las horas de trabajo establecidas en el decreto."

Yo creo que se orillarán las dificultades por estar facultado el Gobernador para venirlas de acuerdo con el Instituto de Reformas Sociales.

## La causa del regicidio

Madrid, 25 (1900)

El recurso contra la sentencia

Esta mañana se ha celebrado en el Tribunal Supremo la vista del recurso interpuesto contra la sentencia dictada por la Audiencia de Madrid, contra Manuel Sánchez Alegre, acusado de haber disparado su revólver contra S. M. el Rey D. Alfonso XIII, después del solemne acto de la Jura de la bandera por los regimientos del Ejército.

El abogado defensor, señor Barriobero, ha sostenido que en el regicidio frustrado no hubo premeditación ni alevosía.

Ha repetido los argumentos que ya adujo en el juicio oral.

Ha solicitado del Tribunal la casación de la sentencia, fundándose en la pretendida irresponsabilidad del procesado por padecer de epilepsia.

Ha citado varias autoridades en la materia, en apoyo de su tesis.

El Ministerio fiscal ha pronunciado también su informe.

En él ha impugnado el recurso interpuesto contra la sentencia de la Audiencia, sosteniendo que hubo premeditación y alevosía.

Ha afirmado que un epiléptico sólo es irresponsable durante el ataque.

Igualmente ha citado varias opiniones autorizadas, en apoyo de su aserto.

Ha terminado manifestando que se oponía al recurso, y solicitando de la Sala la ratificación de la sentencia dictada por la Audiencia.

El juicio ha quedado concluso para sentencia.

## Política

Madrid, 25 (1900)

Diputados que protestan

Algunos diputados periodistas han visitado esta mañana al Ministro de la Gobernación, Sr. Alba, para protestar contra la persecución de que dicen son objeto en sus respectivos distritos.

Luque indispuesto

Se encuentra indispuesto el ministro de la Guerra, general Luque.

El viaje de Poincaré a Madrid

El ministro de la Gobernación, señor Alba, ha celebrado una entrevista con el Alcalde de Madrid, señor Vincenti.

En ella se ha tratado de los detalles del viaje de Mr. Poincaré a Madrid, tomando resoluciones relativas a los festejos que han de celebrarse en su honor.

El Conde de Romanones

Hoy llegará a esta Corte el jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones.

Gasset a Bilbao

Ha marchado a Bilbao el ministro de Fomento, señor Gasset.

## La viruela en Madrid

Madrid, 26 (1900)

Conferencia

El Alcalde de Madrid, Sr. Vincenti, ha celebrado una conferencia con el Ministro de la Gobernación.

La entrevista ha durado largo tiempo.

El Alcalde ha expuesto las medidas que pensaba adoptar contra la viruela, aprobándolas el Ministro.

Esta pasada noche hemos hablado con el Alcalde de Madrid, Sr. Vin-

centi, respecto a las medidas que pensaba adoptar para combatir la viruela.

Nos ha manifestado el Sr. Vincenti que, desde mañana, será obligatoria la vacunación y la revacunación.

Según nos ha añadido, la vacuna será suministrada gratuitamente en veinte sitios diferentes.

A las personas que no se vacunen se les aplicará el Código penal.

El Alcalde está dispuesto a obligar a poner los correspondientes carteles indicadores en las casas que no reúnan las debidas condiciones higiénicas.

## Del Extranjero

Madrid, 26 (1900)

De Berlín.—La retención de Andrinópolis.—La actitud de Alemania.

Berlín.—En los círculos políticos se considera segura la retención de Andrinópolis por Turquía.

En el caso de que Rusia intentase exaccionar a Turquía, Alemania trataría de convencer al Gobierno ruso de que sólo las partes interesadas debían ventilar el asunto de la posesión de la referida plaza.

De Milán.—Congreso católico esperantista.

Milán.—El día dos del próximo Septiembre, en la iglesia de San Fiel, tendrá efecto la inauguración de un Congreso católico-esperantista.

Concurrirán al acto dos Cardenales, varios Obispos y numerosos Sacerdotes de Francia, Bélgica, Inglaterra y España.

Madrid, 26 (330)

De Roma.—Traslado de un cadáver.

Roma.—Revisando el acto gran pompa, ha sido trasladado, desde el cementerio de Laciolo al de San Bernardo, el cuerpo del abate Chavouy, que durante medio siglo fué rector de la Universidad de San Bernardo.

El traslado de dichos restos ha sido costeado por suscripción popular, encabezando la lista la Reina Margarita.

Formaban parte del fúnebre cortejo varios Prelados y notabilidades católicas.

## De Provincias

Madrid, 25 (1900)

De Valencia.—Mitin.—Petición.

Valencia.—Todas las sociedades obreras celebraron ayer un mitin en la Casa del Pueblo. Tomóse el acuerdo de adherirse a los huelguistas de Barcelona y pedir la libertad para los presos por delitos sociales.

De Lugo.—Ataques injustificados

Lugo.—Han causado gran indignación entre la opinión popular los ataques injustificados que dirigió el "Diario del Norte", de Galicia al Prelado de esta Diócesis, aduciendo como único motivo la popularidad que ha alcanzado dicho Prelado por mediación del periódico "La Voz de la Verdad".

Por el Palacio Episcopal han desfilado el Clero, profesorado del Seminario, Comisiones de Cofradías, jaimistas y altas personalidades con objeto de patentar su protesta por el proceder de "Diario del Norte."

De Segovia.—Contra el laicismo

Segovia.—En el Círculo Católico se ha celebrado una reunión para constituir una Asociación de padres de familia contra la enseñanza laica.

Quedó nombrada una comisión de propaganda.

Madrid, 25 (1900)

De Santander.—Una joven modista

vuela con el aviator Pombo Santander.—Esta mañana, el aviator Pombo tenía que realizar un vuelo, en su aparato.

Una joven modista llamada Felisa Gómez sintió deseos de cruzar el espacio, y presentóse al aviator, mostrándole deseos de acompañarle en el viaje aéreo que iba a realizar.

Pombo accedió a los deseos de la improvisada aviadora, y al efecto tomaron los dos asientos en la barquilla, elevándose el aparato.

El vuelo fué feliz, durante diez minutos.

La joven, al aterrizar, fué ovacionada.

De Bilbao.—Accidente ferroviario.—Varios heridos

Bilbao.—A las doce de esta pasada noche, ha ocurrido un choque entre las estaciones de Arrigorriega y Miravalles, entre un tren especial de Orduña, que salió de Bilbao, con una máquina aislada.

Resultaron levemente heridos varios pasajeros.

Madrid, 26 (1900)

De Huelva.—Cónsul asesinado por un loco

Huelva.—El Cónsul yanki en esta

población mientras se hallaba en su despacho fué agredido por un sujeto, infiriéndole grave puñalada en el pecho.

El agresor, que se llama Juan José Bejarano, resulta ser un loco que fué a visitar al Cónsul para pedirle unos documentos fantásticos que decía le habían quitado los yanquis.

El agresor está detenido.

De Oviedo.—Asamblea de mineros

Oviedo.—Se ha celebrado en Langreo la anunciada asamblea de mineros asturianos.

En ella se ha acordado que el Comité de huelga se ponga de acuerdo con los Comités de las otras poblaciones, al objeto de enviar una comunicación a la Empresa de mineros, determinando las peticiones, y fijando un plazo para la contestación.

Dicho plazo expirará el día 10 del próximo Septiembre.

Dos días después de aquella fecha se planteará la huelga general en el caso de no haberse podido llegar a un acuerdo entre patronos y obreros.

Madrid, 26 (330)

De Valencia.—Fallecimiento de un novillero

Valencia.—Esta pasada noche ha fallecido, víctima de una afección pulmonar, el novillero valenciano Eduardo Serrano (a) Gordet.

De La Coruña.—Fiesta catequista

La Coruña.—En el pueblo de Bergondo se ha celebrado la anunciada fiesta catequista.

Ha resultado solemnisima.

Han asistido a ella más de 500 niños.

La Misa de Comunión, celebrada por la mañana, lo mismo que la pro-

cesión de la tarde, se ha visto concurridísima.

El Rdo. P. Pedro Gutiérrez, de la Compañía de Jesús, ha pronunciado sentida plática alusiva al acto.

De El Ferrol.—Fiestas.—El centenario de la invasión inglesa

El Ferrol.—Han comenzado las fiestas en honor del filántropo señor Marqués de Amboage.

En la parroquia de San Martín se ha celebrado solemne Misa en sufragio de los fallecidos en la lucha de la invasión inglesa de 1812.

Han asistido al acto las autoridades.

Lucida retreta recorre, con artísticas carrozas, las calles de esta población.

Una comisión del Ayuntamiento ha invitado a S. M. la Reina doña María Cristina para que inaugure el monumento conmemorativo del centenario.

## Noticias varias

Madrid, 26 (1900)

Bajo secreto de confesión

El Subsecretario del Ministerio de Hacienda ha recibido la visita de un sacerdote que le ha entregado treinta mil pesetas que dicho señor recibió bajo secreto de confesión para que las restituyera a la Hacienda pública.

# CAJA MUTUA POPULAR

Sociedad Cooperativa de Ahorro

Establecida legalmente en 1.º de Marzo de 1906 y funcionando bajo la inspección del Ministerio de Fomento, de acuerdo con las disposiciones de la Ley de 14 de Mayo de 1908 y Reglamento dictado para su ejecución

Autorizado su funcionamiento e inscripto en el Registro de sociedades de Seguros por R. O. de 28 de Julio de 1909

Domicilio social: Rambla de Santa Mónica, 13.—BARCELONA

◆◆ Director Regional en Cataluña y Baleares: D. JOSÉ MASIP.—Pou, 36, (Árrabal), Palma ◆◆

### Vapores Correos

◆◆ Italianos ◆◆  
con itinerario fijo para  
Montevideo y Buenos Aires  
Servicio rápido semanal combinado entre las compañías  
Navigazione Generale Italiana,  
Lloyd Italiano y La Veloce

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant y telegrafía Marconi en todos sus buques

**Viaje en 15 días**

Próximas salidas de Barcelona

Navigazione Generale Italiana	Duca D. Aosta	4 Septiembre
Lloyd Italiano	Córdoba	7 Septiembre
Navigazione Generale Italiana	Re Vittorio	11 Septiembre
La Veloce	Duca Di Génova	18 Septiembre
Navigazione Generale Italiana	Regina Elena	25 Septiembre
id. id. id.	Duca Degli Abruzzi	2 Octubre
La Veloce	Italia	5 Octubre

Para más informes  
Para despacho de los pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los Sres. Salom y Rullán.—Plaza de la Libertad, 3.  
Para despacho de pasajes de 3.ª clase y carga a D. Miguel Ordinas.—Plaza de la Libertad núm. 17, Palma de Mallorca.

### Artritis Dolores Reumatismo Gota Turbaciones de la Circulación

## CURACIÓN RADICAL

POR EL

### Depurativo Richelet

**PURIFICADOR REGENERADOR de la SANGRE**

DE VENTA en todas las Droguerías Y PRINCIPALES BOTICAS DE ESPAÑA

Depositorio general para toda España:  
**Don Francisco LOYARTE**  
San Ignacio Loyola, 9 — SAN SEBASTIAN  
Laboratorio L. RICHELET, en SEDAN (Francia).

### Liga de Propietarios de fincas urbanas

#### Habitaciones para alquilar

CALLE O PLAZA	NÚM.º	PISO	INFORMES	OBSERVACIONES
P. Gomila (Terreno)	53	bajo	Constitución, 92	8 dormitorios, agua grifo
Feliu	1		Brossa, 19, tienda	Cuarto entresuelo, almacén, cuadra
Cofradía	6	bajo	Cofradía 4 pral.	Cochera para autos
La Vileta		1.º	Temple, 9	2 cuartos, cocina, agua y corral
Portella	15	1.º	San Miguel, 18-1.º	agua a grifo
San Bartolomé		pral.	Colón 23 tienda	5 dormitorios, 3 salas agua grifo
Torrente (S. Alegre)	9	1.º	Olmos 168-1.º	3 dormitorios. Agua fucates, 16 pts.

Locales: Ronda Poniente, propios para el desalojen de los almacenes del Muelle. Informes: Ribera, 9  
Véase relación general en el domicilio social: San Miguel, 18-1.º.

## LA MUNDIAL

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Domicilio: MADRID, Zorrilla, 11

Capital Social (1) 1.000.000 de ptas. suscrito.  
250.000 ptas. desembolsado

AUTORIZADA POR REALES ORDENES DE 8 JULIO DE 1908 Y 1.º ABRIL DE 1912

INSCRITA EN EL REGISTRO DEL MINISTERIO DE FOMENTO efectuados los depósitos necesarios conforme a la Ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908

### SEGUROS MÚTUOS DE VIDA

Supervivencia, Previsión y Ahorro

Seguros de Ganados

Robo, hurto y extravío Muerte e inutilización

Representante en Palma: D. Juan Sabater—Cordería, 62

(1) Acordado el desembolso de otras 255.000 pesetas  
Aprobado por la Comisaría general de Seguros en 27 Abril de 1912

### Servicios de la Compañía Transatlántica

#### Salidas de Barcelona

El 4 Sepbre.	vapor R. VICTORIA EUGENIA	para Montevideo y Buenos Aires.
El 17	"	" Puerto Rico, Habana, Veracruz, Puerto Lirón y Colón.
El 2 Sepbre.	" CIUDAD DE CÁDIZ	" Fernando Póo y escalas en Las Palmas y otros puertos.
El 25 Sepbre	" BUENOS AIRES	" New - York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.
El 23 Agosto	" C. LOPEZ LOPEZ	" Génova, Port - Said, Suez Colombo, Singapur, Ilo-Ilo y Manila.

Admitiendo carga y pasaje.  
Informarán los señores JAIME M. GRANADA, S. en C., Plaza de Antonio Maura, 4.

### Pelo o Vello

lunares, verrugas y otras imperfecciones se hacen desaparecer de una manera radical por los procedimientos científicos más modernos en el INSTITUTO DEL RADIO.

Pelaires, 102-1.º, Palma

### Finca rústica

Se vende una en Pollensa de extensión de una cuarterada y 19 destres, situada muy cerca del Puente Romano. "Centro de Anuncios", informar.

### Báscula

Se vende una en buen estado. Informes: Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, 10.

### Gotas Madres Sulfurosas DE BAR

Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, es la medicación sulfurosa por excelencia.  
Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se emplean en los herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas, granos, etc. y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.  
Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, pueden usarse en agua para bebida, baños, gargarismos, pulverizaciones, pomadas, etc.  
Con las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se tiene toda la medicación sulfurosa a domicilio.  
Precio del frasco: 3 Pesetas  
Depositos: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Juan Valenzuela.

### Casas por poco dinero

TODO EL MUNDO PROPIETARIO  
Se consigue adquiriendo, en inmejorables condiciones, varias casas situadas en la calle de San Magin del Árrabal de Santa Catalina.  
PRECIOS BARATÍSIMOS  
APROVECHAR LA OCASION  
Para informes Centro de Anuncios

### Solución Cases

DE Clorhidro-Fosfato de Cal

Premiado en varias Exposiciones

Por excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en los casos de Anemia, Clorosis, Raquitismo, Inapetencia, Gonvalencia, Embarazo, etc. Poderoso reconstituyente para las madres durante la lactancia de los niños.  
Al por mayor Farmacia de J. Puchadas, Plaza de la Luna, 11-Barcelona.

### Línea Pinillos

para Montevideo y Buenos Aires

Próximas salidas del puerto de Barcelona

Infanta Isabel,	15 Spbre.	Valbanera, Cádiz	25 Agosto
			23 Septiembre

### Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba, y Matanzas saldrá de este puerto directamente el día

### Conde Wifredo

Admite carga y pasajeros.  
NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas, los días

Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía  
SEÑORES PLANAS, PIZÁ y C.ª S. en C.  
San Miguel 29-Palma.

### CALLICIDA PIZÁ

Extirpa rápidamente sin dolor ni molestia los callos y durezas. Es curioso no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico: una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito, Farmacia Róver, Plaza Antonio Maura.  
DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE ESPAÑA

Tip. «LA ESPERANZA», Lonjeta, 11—PALMA DE MALLORCA

### Motor Otto

de un caballo de fuerza, casi nuevo, se vende a precio reducido. Razón «Centro de Anuncios».

### A los pintores empapeladores

Se venden periódicos usados a precios económicos.  
Diríjanse al «Centro de Anuncios».

## Centro de Anuncios

de

# Miguel Serra y Bennasar

Plaza de Santa Eulalia, 10 • Palma de Mallorca

Diario de Palma La Última Hora  
La Región Correo de Mallorca  
y Revista de la Cámara Agrícola Balear

◆◆ Fijación de carteles y reparto de prospectos ◆◆

Exclusiva para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias, encaje de impresos, etc., etc. en los periódicos